

El desfile clerical. Las parroquias

El clero parroquial es todo un cuerpo de ejército. Se sobrentiende, un cuerpo de ejército compuesto de batallones sagrados. Así se llaman en el Ejército los batallones compuestos únicamente de oficiales.

Consta este cuerpo de ejército de 24.220 infantes, y se debe suponer que muchos de ellos son plaza montada. No hay cura rural que no tenga su caballo, su yegua ó, a lo menos, su burra.

Si cobraran como segundos y primeros tenientes y como capitanes, los oficiales de la jerarquía costarían una enormidad. Cuestan, efectivamente, esa enormidad; pero en el Presupuesto de Obligaciones eclesiásticas no aparece todo lo que cuestan. Cuando en los años de la Revolución no se pagaba a los clérigos, uno de éstos, riéndose de la abstención forzosa, alardeaba con singular desenvoltura de «en la Iglesia de Dios, cuando no llueve caen goteras».

Las goteras les bastaron para vivir regularmente. Con todo, cuestan bastante. El clero parroquial, en el Presupuesto de Obligaciones eclesiásticas, importa pesetas 22.699.004,25.

Se divide el clero parroquial en numerosas categorías. Como entre jueces y catedráticos de Universidad, existen las categorías de entrada, ascenso y término. Hay dos más inferiores: la de los rurales; rurales de primera y segunda clase. Aun así, la inferioridad en los filiales de parroquia, ayudas de parroquia y anejos, tenencias y otras muchas frioleras denominativas. Los coadjutores, que no tienen categoría, son algunos miles, y desempeñan un papel acomodaticio para que haya siempre muchísimas parroquias sin proveer, que es una martingala conocida en toda diócesis, y como martingala es una muy saneada fuente de ingresos diocesanos.

Exceptuando los párrocos de entrada, que son 7.952, el personal más numeroso es el de coadjutores, que asciende a 6.983.

Y aquí se ve con toda claridad en la organización eclesiástica, una manera de tañer la más abonada para imponer el dominio.

En una discusión en que intervino Gladstone, referente a la organización del clero inglés, sostenía este ilustre político que el clérigo había de ser necesariamente un caballero, y para mantener este decoro, se requería que estuviera decentemente vestido.

Las nóminas del personal de coadjutores demuestran que nuestra Iglesia, en su organización económica, tuvo un criterio enteramente diferente. Pareció decir: «Coadjutores, muchos y mal pagados». Baste saber que de los 6.983 coadjutores sólo 222 tienen 1.000 pesetas de sueldo, que es el sueldo máximo, y de éste al de 250 pesetas, que es el menor, hay 23 variantes de sueldos. Hay coadjutor que se diferencia de otro en 16 pesetas y en 9 pesetas anuales, según lo indican los sueldos de 500, 516 y 525 pesetas.

Los sueldos medios de los coadjutores ofrecen tres tipos: el de 550 pesetas, que lo disfrutan 2.671 en 38 diócesis; el de 750, que beneficia a 1.834 en 47 diócesis, y el de 625, que en 23 diócesis les corresponde a 367 pobres de sotana y manteo.

Y esta es la servidumbre de que para no tener provistas en propiedad las parroquias y obtener los beneficios económicos contingentes, dicen que se valen los señores arzobispos y obispos, que ejercen las artes de la dominación sobre un personal paupérrimo, que no tiene situación estable, que por lo numeroso ha de competir en la demanda y que beberá los vientos al enseñarle la mejora de un mendrugo.

Esta es la realidad de la política diocesana recaudadora. Así ha surgido la representación de ese tipo de clérigo, que no hace honor a ninguna iglesia y que retrata nuestro estado clerical: el cura de misa y pila, en cuyo mote el ideal religioso está borrado.

Se podría decir que todo esto corresponde al voto de pobreza... No hay tal. En primer término hay que definir la pobreza. La pauperista romana, que en la antigüedad se tuvo en gran estima, no es la penuria, el mal estado económico. Es la sencillez de la vida, en los límites de lo necesario; ni envidiada ni envidiosa, que por su misma mortificación no puede caer en ningún exceso.

Establecer el estado eclesiástico de ese modo, está bien, y es condición de honestidad en que puede el clérigo mantenerse dignamente y sentir el decoro de su misión en la tierra. Pero hacerlo de primera intención un miserable proletario. Esto sirve para la esclavitud, para el rebajamiento, para condenarse a rasear la vida.

Justificase con este dato, como se ha justificado antes con otros y como se ha justificado al insistir en igual razonamiento, que no tenemos, ni hemos tenido, ni tendremos religión, y que los fundamentos de la organización eclesiástica, del estado eclesiástico, que tanto nos cuesta y nada nos produce, a no ser resultados negativos, son tan incoherentes que no pueden desenvolver una edificación regular y armónica, sino la monstruosidad de esos dos extremos de una prelación ostentosa, acumuladora de bienes materiales, que comanda un ejército de hambrientos sólo capacitado para cohonestar el hambre é impotente para redimirse de la más viciosa de las servidumbres.

El análisis de la situación económica de lo que es primera posición de los tonsurados que terminan sus estudios, descubre claramente el vacío espiritual en que nuestra Iglesia tiene que vivir.

No inspira la Iglesia en sus catecúme-

nos el noble anhelo de conseguir por natural y necesario apoyo una base modesta sobre la cual sea permitido dar alcance a la misión social del sacerdocio, llenando, además de los deberes evangélicos, aquellas intenciones de ciudadanía que elevan el nivel de la cultura y dignifican a los pueblos.

La Iglesia, la nuestra, se organiza en lo más numeroso de su personal, a partir de dos extremos necesariamente adyacentes. En primer término, para su recluta no parte de la vocación. Como en todas las carreras, ofrece un estímulo y señala un porvenir. El estímulo es misérrimo, y de aquí que los Seminarios se pueblen de un voluntariado de posición social tan baja que, por conocer la miseria del terruño, cualquier facilidad le parece un halago de la suerte.

Y es de suponer que los alistados del Seminario no tienen noción del porvenir que les espera hasta que el ceño áspero de la realidad se lo dice. Viven en una ilusión despertadora de locas ambiciones. Nuestra ostentosa Iglesia, que hace oír frecuentemente el escenario de la ostentación a sus seminaristas, es despertadora de ambiciones, de grandes ambiciones que tienen que nacer, aun en los más humildes, viciado de este modo en sus comienzos el carácter sacerdotal, que no puede ser sencillo y educado para la sencillez cuando no tiene el porvenir de una vida decorosamente humilde. Lo que la Iglesia les dice a los seminaristas cuando asisten a las ostentosas funciones catedrales y ven el lujo sacerdotal en las prebendas, es aquello que el retrán ha perpetuado y que parece que la madre, tal vez la Madre Iglesia, lo apunta cuidada y seductoramente al oído del seminarista, para animarlo en sus estudios teológicos: «Estudia, estudia, que el obispo se hace viejo».

Si el obispo se hace viejo, á veces demasiado viejo, y el iluso seminarista sigue siendo coadjutor, perteneciendo á esa numerosa, misérrima y explotada clase sacerdotal, que tiene para muy pocos el pequeño límite de 1.000 pesetas de haber habiendo cuarenta y siete coadjutores con 375 pesetas y algunos otros con 250 y con 199 pesetas 25 céntimos, y en la escala de sueldos, que tiene veintitrés peldaños, desde el más ínfimo al más superior, ascensos anuales de 5 y 10 pesetas, y los más corrientes de 25 pesetas.

«Estudia, estudia, que el obispo se hace viejo», se le puede decir al joven seminarista, pero para que estudie sin engaño, que lea las páginas de la realidad extractadas someramente en estos apuntes.

CARIDAD AL USO

Por no querer confesarse

A nuestra Redacción ha llegado trabajosamente, pues su estado físico apenas le permite tenerse en pie, un pobre hombre llamado Eduardo Melgar y Fernández, de cuarenta y cinco años, natural de Cartagena.

Este hombre vino desde un pueblo al Hospital General, donde le operaron una hernia y donde estuvo hasta el domingo último, saliendo de allí para ser alta el lunes en el Hospital de Convalecientes de San Nicolás, sito en la calle de Abascal, núm. 18. En este Hospital ocupaba la cama núm. 3 de la Sala de la Sagrada Familia.

Ayer, martes, se presentó en la sala un individuo que llamó a los que habían ingresado los últimos, entre los que se encontraba Eduardo Melgar, para obligarles á que confesasen.

Melgar contestó que él no podía confesar porque se lo impedían sus convicciones, y entonces una hermana de la Caridad (D) vió al médico, y este médico dió el alta ayer mismo, y Eduardo Melgar se encontró en medio de la calle sin poder apenas tenerse en pie.

He aquí, lector, cómo practican la caridad estas gentes clericales, que se creen únicos representantes de Cristo en la Tierra.

Broma trágica

VALENCIA, 26. Ayer ocurrió un sangriento suceso que es objeto hoy de todas las conversaciones por la imprudencia que lo originó.

En la casa núm. 40 del Camino del Grao habitaba un matrimonio con un hijo pequeño, y con motivo de las fiestas que se celebran actualmente, invitaron a varios amigos á que los acompañasen en la comida.

Al terminar, salieron éstos con dirección al café, quedando todos citados frente a la Plaza de Toros, con objeto de presenciar juntos la comida.

La familia se dispuso á ataviarse, y registrando los cajones de la cómoda, el marido encontró dos revólveres.

Cogiendo uno en cada mano se dirigió hacia su mujer, y en todo de broma la dijo:—Chica, así se matan los que se suicidan. ¿Qué te parece si yo apretase el gatillo?— ¡Vámonos, hombre!—respondió la mujer.—Quitate eso de la frente y no juegues.

El marido soltó una carcajada, y siguió la broma.

Pero tuvo la desgracia de que una de dichas armas se le cayese al suelo, disparándose en el acto é hiriendo al proyectil á su hijo.

El padre, loco de terror, creyó que había muerto á su hijo, y rápidamente volvió el arma contra sí y se mató en el acto de un tiro en la cabeza.

El niño tiene unas heridas leves en la pierna derecha y en el costado izquierdo, de las que fué curado en la Casa de Socorro.

El desgraciado bromista se llamaba Gregorio Miralles y era muy estimado por todo el vecindario, que comenta el suceso, lamentando su imprudencia y su obcecación.—R.

Los molineros riñen y se matan á tiros

ALMERIA, 25. En el próximo pueblo de Torre Mueron por cuestión de aguas Luis Pérez Soler, Francisco Alarcón Ortega, José López Cervantes y Pedro Martínez Baquero, los cuatro de oficio molineros.

Disparáronse más de cuarenta tiros, resultando muertos Luis Pérez y Pedro Martínez, y heridos de suma gravedad los restantes.

—En Véliz Rubio, Francisco Soria Bautista, de oficio pastor, mató de un tiro de escopeta á Catalina Cuevas, que se hallaba sentada en su casa.

DESDE PARIS

Los incidentes de Alcázar

La diplomacia francesa juzgada por un diplomático alemán

¿Procedimientos y mañas del Quai d'Orsay?

PARIS, 24. ¿No observan ustedes algo muy extraño en los incidentes acaecidos en Alcázarquivir? Tengamos en cuenta que los protagonistas franceses han sido dos militares y el cónsul Sr. Boisset, que también tiene algo de militar. ¿No creen ustedes que lo ocurrido en Alcázarquivir sea un juego diplomático bien estudiado? La diplomacia se ha enriquecido desde hace algunos años con conocimientos que antes no poseía. Ha progresado.

Pensando en esto, he tratado de averiguar algo que transmito. Acaso sea interesante.

El Sr. Leiwolker, antiguo diplomático alemán y secretario de la Legación de su país en una República de América, se halla en París desde hace algunos días. Es un hispanófilo entusiasta.

Ayer, domingo, cuando los periódicos franceses hablaban del tercer incidente ocurrido en Alcázar, tuvo la suerte de ser presentado al Sr. Leiwolker.

—No tengo ninguna noticia concreta para juzgar el asunto—comenzó diciendo—; vengo de Berlín, en donde he pasado algunos meses en uso de licencia. Apenas si me he ocupado en estudiar á fondo el asunto de Marruecos; pero conozco á la diplomacia francesa, por haber desempeñado varios cargos en Legaciones en Francia, y en este caso juzgo por impresión. Los diplomáticos franceses sustentan la teoría de que vale más presentar-se ante el mundo como víctimas que como agresores.

Sin duda conceden gran importancia al sentimentalismo de Europa. Para conseguir esa simpatía que inspira el agrado, no titubean en sacrificar á uno de sus compatriotas. Y cosa rara: siempre encuentran víctima voluntaria y propicia, lo que sería muy difícil encontrar en otro cualquier país. En Marruecos no es la primera vez, ni será la última, que la diplomacia francesa sacrifica á uno ó dos ciudadanos. En cuantos incidentes han surgido entre Alemania y Francia, observe usted que siempre Francia reclamó el papel de atropellada por la «brutalidad» del kaiser. Esto sin contar con las constantes lamentaciones de los franceses por los robos de cañones y planos de que se dicen víctimas, y de los que acusan á fingidos agentes del Gobierno alemán.

Teniendo en cuenta esta manera de obrar del Gobierno de París y de su diplomacia, yo me atrevo á creer que esos incidentes de Alcázarquivir hayan sido provocados por esos oficiales y ese cónsul, que se expusieron, cumpliendo su cometido, á perecer entre las manos de aquellos á quienes provocaban. En ese oficial que se acerca á un soldado pretextando reconocer en él á un desertor de su Ejército, veo la mano de la diplomacia.

En cuanto á M. Boisset, es un aventurero que por ganar oro sería capaz de servir admirablemente á las artes y mañas del Quai d'Orsay.

El teniente coronel español Silvestre debe ser un buen soldado, inocente y candoroso, que ignora los recursos diplomáticos. Será un hombre llanote para quien no hay nada más que la disciplina, y siempre la disciplina. Si estuviese dcho en el arte diplomático, no habría hecho caso de las provocaciones de los agentes franceses. Es decir, que yo en su caso me habría dicho:—¿Tú quieres que te dé una bofetada porque de ella sacarás provecho en perjuicio mío... Pues ya puedes insultarme, que no te daré el gusto de pegarte.

Esta táctica francesa se ha estrellado contra los alemanes. El Gobierno francés, cuando no titubea en lanzar contra nosotros, ya á los estudiantes, ya á los periódicos, como conocemos el procedimiento, nos reimos sin darle importancia. Ya ve usted; cuando el asunto del periódico de Strasburgo, *Le Temps* reprodujo in extenso las injurias y ofensas que los estudiantes nos dirigieron desde un café del Barrio Latino, y los diarios de Berlín, aun los más exaltados, respondían:

«¡Chiquilladas que no merecen tomarse en cuenta!».

Así, pues, yo creo que, en este caso de Alcázarquivir, el Sr. Canalejas debió substituir al teniente coronel Silvestre por un hombre dcho en la ciencia de la diplomacia, para que ante una sonrisa oportuna se embote el arma de doble filo que los franceses emplean desde hace tiempo en Marruecos.

¿Tendrá razón este diplomático alemán?

Javier Bueno.

LA VIDA EN JEREZ

Nueva protesta contra los arbitrios

Aun continúan los jerezanos manifestando pacíficamente el disgusto que les produce la exacción de los nuevos arbitrios; arbitrios que han de hacerse célebres en la historia de nuestro pueblo.

Porque parece increíble que aún sigan cobrándose, á pesar del desagrado con que todas las clases productoras (comerciantes, industriales y obreros) los miran, y que sea tal la ceguera en que están las autoridades, tanto centrales como provinciales, por complacer á unos cuantos señores de la Defensa Social y sostener al protegido de dichos defensores (?), el actual alcalde, autor del engendro y verdadero

tampón de la política, que con sus entuertos administrativos y su cinismo autoritario ha conseguido atraerse el odio y el desprecio hasta de muchos de sus correligionarios.

Salvo las dos docenas de señores antes citados, que se benefician política y económicamente con su desastrosa gestión en la Alcaldía y que para tenerlo en ella de matón le aseguraron 1.000 pesetas mensuales con que atenderá á sus señiles vicios, todos, absolutamente todos los vecinos de Jerez desean vivamente verse libres del baldón que supone sufrir semejante autoridad.

Aparte los perjuicios materiales que, de continuar el estado de cosas, habrán de irrogarse al contribuyente, es ya cuestión del honor ciudadano que sean atendidas nuestras justas quejas, máxime cuando vamos alertados por los ofrecimientos que en distintas ocasiones hicieran el gobernador, Sr. López García, de acceder, en cuanto estuviese de su parte, á tan legítimas pretensiones, reconociendo así, implícitamente, la justicia que nos asiste.

Pero luego, impresionado por la ingenuidad en contrario que tomara la Defensa Social y por la visita que le hicieron cuarenta y tres zánganos de la prensa que componíanse de los señores de la Alcaldía y de representantes de las fuerzas vivas de nuestra población, y que en puridad sólo representan sus intereses, íntimamente ligados con la actual Alcaldía, volvióse atrás de sus promesas de justicia y comenzó por dar largas á la resolución de los varios recursos entablados, paso primero y principal para llegar al término del conflicto; y como los citados recursos están sabidamente cimentados en la ley y su resolución negativa sería un atentado al principio de la misma, el gobernador teme poner mano en ellos, pues, bien á su pesar, tendría que atender al verdadero derecho y disgustar á sus amigos de la Defensa.

A recordar al gobernador este doble deber, doble, porque á más de imponerse su cargo se le exige la palabra de honor empeñada, fueron el domingo á Cádiz más de seiscientos jerezanos en un tren especial que al efecto se pidió.

Llegados á la capital de la provincia, organizóse la nutrida manifestación, engrosada con más de un millar de gaditanos, y al frente de ella marcharon, presidiéndola, varios concejales de Jerez (independientes y republicanos), la Comisión del comercio y la industria y los presidentes de los gremios.

Llegados al Gobierno Civil, subieron á exponer el objeto de la misma las entidades que componían la presidencia, en nombre de las cuales tomó la palabra el concejal independiente D. Antonio Sánchez y Guerrero, distinguido abogado jerezano, el que expuso al señor López García, en elocuente y sentida plática, los males que pudiera acarrearlos el sistemático desprecio de la ley y la urgencia de resolver los tantas veces citados recursos.

No sabemos si haría mella en el gobernador el tono de verdad y honradez que resplandecía en las aludidas manifestaciones del señor Sánchez Guerrero, pero debe tenerlas muy en cuenta por ser la verdadera y única expresión del sentir general del pueblo de Jerez.

El Sr. López García prometió que en la reunión que celebrará el jueves la Comisión provincial dictaminará ésta acerca de los recursos, y tan pronto como así fuese resolvería él en justicia.

Entonces el concejal republicano Sr. Moreno Mendoza dirigió la palabra elocuentemente á los manifestantes desde uno de los balcones del Gobierno Civil, haciéndoles saber cuanto había tratado con el gobernador, el cual también habló luego desde el mismo sitio, ofreciendo hacer justicia.

Como esto es lo único que se pretende, que con la ley en la mano se resuelva nuestro pleito, ante la nueva promesa disolviéronse la manifestación, dirigiéndose cada cual en busca del tan hermosa ciudad como es Cádiz.

Restáanos hacer presente desde estas columnas nuestro agradecimiento á esta capital por la valiosa cooperación que sus vecinos prestaron al mayor éxito de la manifestación, pues hasta el sexto bello, asomado á los balcones de la *Tacita de Plata*, dábanos la bienvenida agitando los pañuelos y contestando á los calorosos vivas dados por los manifestantes gaditanos.

¿Cumplirá esta vez su palabra el gobernador? ¿Conseguiremos que se marche el señor alcalde? Si tuviera pundonor, sólo con lo hecho el domingo bastaría para ello; pero los buenos lectores madrileños, después de reparar estas líneas, sabrán calificar á quien, á pesar de todo lo dicho, no presenta la dimisión. ¿Hacen mucho 1.000 pesetas mensuales?

Y también podrán apreciar la cordura de los jerezanos trasladados, dentro del mayor orden, á la capital para demandar justicia.—M. M.

LA ASAMBLEA PORTUGUESA

El territorio de la República

¡Fuera condecoraciones!

Inglaterra, la amiga de siempre

LISBOA, 25. Durante la sesión celebrada esta tarde por la Asamblea Constituyente, el Sr. D. Teófilo Braga apoyó la enmienda que tenía presentada al art. 3.º del proyecto de Constitución.

Fuó aceptada la enmienda, quedando redactado dicho artículo como sigue: «Es territorio portugués el que lo era cuando se proclamó la República»; y el párrafo décimo en esta forma: «La nación no renuncia á los derechos que tiene ó tuviere sobre cualquier otro territorio.»

La Asamblea Constituyente ha aprobado los artículos 3.º y 4.º de la Constitución. El artículo 3.º se discutió sólo hasta el párrafo 6.º, que se refiere á que nadie sea objeto de persecuciones con motivos religiosos.

A propuesta del Sr. Sílvestro Paes, la Asamblea acordó, por 81 votos contra 76, la supresión de toda clase de condecoraciones y de las órdenes honoríficas existentes.

El ministro de Negocios Extranjeros, contestando esta tarde en la Asamblea Constituyente á una pregunta sobre las relaciones anglo-portuguesas, declaró que la alianza de Portugal con Inglaterra nunca tuvo tan firmes bases como ahora, estrechándose por ello, cada día más, los lazos que unen á ambas naciones.

Tormenta en Bilbao

BILBAO, 25. Se ha desencadenado un violento temporal, descargando una tormenta acompañada de fuertes aguaceros, amainando á las cinco de la tarde, refrescando la temperatura, que era sofocante.

Los buques han reforzado amarras, suspendiéndose la salida del puerto.

MIRANDO A PORTUGAL

Campaña de Prensa

Van desarrollándose los sucesos en la forma que tenemos prevista. Hay especial interés en mantener la expectación por lo que pueda ocurrir en Portugal, y se pretende que la expectación sea algo así como lento de aumento que dé proporciones grandes á sucesos pequeños.

He aquí la campaña de la Prensa aliada al veraneo de periodistas tan imaginativos como Cirici Ventalló, ameno cronista del mentidero que toma ahora como campo de operaciones las frescas playas lusitanas.

No habrá revolución ni nada que perturbe la paz en la vecina República; pero que le quiten lo bonito á este buen Cirici, que cultiva la nota cómica y que miente más que un calendario. De aquí á Septiembre restaura él solo la dinastía de los Braganza y deja complacidos á los que la desean. Preparémonos á desmentir canards.

Dos periodistas republicanos, Augusto Vivero y Antonio de la Villa, han salido también para Lisboa para informarnos de lo que por allí ocurra. Estamos seguros de que se enterarán por nosotros de cómo cae una República si no toman la precaución de vivir cerca de Ventalló...

Home Cristo en Madrid y Cirici en Lisboa son capaces de volver loco al señor Vasconcelos y de no dejarnos pasar en paz el verano á los que no vemos la manera de salir de Madrid.

Se han empeñado en que el perro rabie, y verán ustedes cómo lo consiguen.

EN FRANCIA

LA IGLESIA Y EL ESTADO

Telegramas de París dan noticia de los propósitos de M. Caillaux respecto á las relaciones de la Iglesia católica con el Estado francés.

En el proyecto de presupuestos para 1912 aparece suprimida la Dirección de Cultos, que había sobrevivido á la separación de la Iglesia y el Estado.

M. Caillaux razona su determinación demostrando la inutilidad de la Dirección de Cultos y lo anticonstitucional de su existencia.

Lo propio ha hecho ya Portugal. Aquí, en España, es donde únicamente echa raíces la Iglesia, donde pueden celebrarse procesiones eucarísticas, donde puede proclamarse la soberanía del Papa como embajador plenipotenciario del Dios-Hostia.

Y es que aquí vivimos bajo la pernicioso influencia de un pasado regentado por las reinas madres, tan admirablemente descritas por Ward en su libro *La verdad acerca de España*.

Costará mucho tiempo y mucha sangre romper las ligaduras que nos atan al Vaticano, ligaduras que adoptan la forma de rosarios en las manos secas de las reinas viudas, pero que son verdaderas cadenas, fuertes amarras que retienen prisioneros á cuantos estadistas llegan á los Consejos de la Corona.

M. Caillaux hará la reforma que proyecta con el aplauso de todo el mundo civilizado. Francia queda definitivamente libertada de Roma con la supresión, por inútil, de la Dirección de Cultos.

LO QUE PUEDE UN CACIQUE

Un suceso escandaloso

Por cumplir con su deber, un guarda forestal se encerró y apaleado por las mismas autoridades.

Este suceso que vamos á relatar á nuestros lectores uno de esos hechos escandalosos para vergüenza nuestra ponen de manifiesto dos cosas: el poder de un cacique y el relajamiento del principio de autoridad. No hay en España fuerza bastante que se oponga á la de uno de esos hombres que cuentan con la confianza y con la protección de un diputado ó del Gobierno, á cambio—claro está—de los votos correspondientes.

Y vamos al hecho.

En el pueblo de Navamorcuende, provincia de Toledo, presta sus servicios como guarda forestal el Estado D. Enrique Avilés, el cual tomó posesión del primer cuartel de la sexta zona el día 25 de Marzo próximo pasado.

El Sr. Avilés sabe que en su cuartel sólo está autorizado el pastoreo de unas seiscientas cabezas de ganado; pero como viera el guarda que se estaban cometiendo enormes abusos en esto del pastoreo, presentó varias reclamaciones, entre ellas una denunciando en su demarcación pastaban, en lugar de las seiscientas cabezas, dos mil quinientas, ciento cincuenta y dos vacas y treinta caballos.

Pero cuarenta ganaderos protestaron de esta denuncia, alegando que llevaban allí sus reses porque *para eso pagaban al cacique 0,75 pesetas por cada vaca, 1,50 por cada caballo y 2 pesetas por cada vaca*.

Y el cacique D. Víctor Valdés, secundado por el secretario del Ayuntamiento, D. Luis Encinas, que cuentan con la confianza del diputado D. Tomás Bernete, van tan á gusto en el machito y basta consentían que los individuos de su familia tengan pastando mayor número de reses que el reglamentario, sin pagar especie de impuesto caciquil.

Cuando el guarda forestal tomó posesión de su destino, el cacique y su camarilla comenzaron á conspirarle, sin resultado alguno. Luego le ofrecieron dinero; y, como este plan tampoco les diera resultado, decidieron ponerle la pira y hacerle todo el daño que pudieran.

Ultimamente, cuando el guarda Sr. Avilés presentó á sus jefes la denuncia que nos referimos más arriba, el cacique le preparó una encerrona digna por todos conceptos de la muertería y de las malas artes de un cacique máximo.

Cogió al juez municipal Sr. Ramos de Guindos y al secretario, y les ordenó que se dirigieran á la casa del guarda; hay que advertir que el Juzgado precedía un hombre comprado

al efecto, que llevaba veinte duros en el bolsillo para ofrecérselos al guarda. Cuando este hombre alargara al guarda forestal los veinte duros, el Juzgado se echaría encima y detendrían al Sr. Avilés por preparador.

El plan no le salió del todo bien al cacique. El hombre fué, en efecto, á casa del guarda; tiró allí los veinte duros y el juez atropelló al guarda forestal, y de uniforme, se lo llevó á la cárcel.

Una vez allí, y ya encerrado el Sr. Avilés en un calabozo indigne, entraron el Sr. Valdés y el Sr. Encinas y propinaron una tremenda paliza á aquel hombre, indelente y maniatado.

El Sr. Avilés quedó herido en el cuello y en una pierna, de cuyas heridas le curó el médico del pueblo.

A los dos días el cacique ordenó que el guarda fuera conducido, herido y todo, á Talavera, y así lo hizo la Guardia Civil.

Y después, lo de siempre. Ya se ha empezado á destruir el expediente, pero como el ingeniero, el juez y demás personas que han de intervenir en él son amigos del cacique, no tendrá nada de extraño que, al terminar el expediente, resulte el herido y el preso y atropellado el cacique mismo. ¿Y quién sabe si encima castigarán al guarda!

Se han enterado de este hecho el ministro de Fomento y el director general de Agricultura; De ellos únicamente espera justicia el apaleado guarda; nosotros también esperamos que el Estado proteja y defienda á sus funcionarios que saben cumplir con su deber.

Marruecos

Una entrevista con Silvestre por el corresponsal de "Le Matin"

Aclaraciones francesas. PARIS, 26. Un corresponsal de *Le Matin* ha celebrado una entrevista con el teniente coronel Silvestre en el campamento de El Mizán, en la zona francesa de Alcázarquivir.

Hace un elogio de la personalidad del jefe español y pone en sus labios estas palabras:—«¿Soy yo acaso un hombre con quien no se puede hablar, un sér exaltado? Pregúntaselo al general Drude y al general D'Amadé, que me conocieron en Casablanca y no, desde entonces, amigos míos. Por mi honor os digo que si ha habido incidentes en Alcázarquivir no ha sido por culpa mía. He venido aquí para mantener el orden. Esperaba encontrar en las tropas del Maghzen colaboración y ayuda amistosas. Los oficiales franceses me las negaron y he tenido que pasarme sin ellas.»

«Mirad al otro lado del río. Frente á nuestras tropas están esas fuerzas que nos son hostiles. Atравíanse el río, y forzosamente tienen choques y rozamientos con las nuestras. ¿Por qué es esto? Porque no preside

ducir al desconocido, que luchaba como un engrumido, disparó sobre él su pistola Browning, atravesándole un muslo.

Ya herido, soltó por fin al centinela, y entonces se reconoció, viéndose que era el representante de la sociedad francesa «Compagnie Marocaine», antiguo suboficial francés, cuyas facultades mentales se hallan perturbadas desde hace bastante tiempo, por lo que se había intentado recluirlle en una Casa de Salud.

En seguida fué trasladado al cuartel de la Policía indígena, próximo al lugar de la ocurrencia, por varios soldados, que le atendieron con gran esmero.

Allí fué curado por dos médicos españoles y uno francés que le examinaron la herida. El balazo le había atravesado el muslo izquierdo sin interesar ningún órgano importante.

Una vez curado se le embarcó para Tánger en un vapor auxiliar de la Transatlántica, que cedió para este objeto el consúl de España. Todo el mundo, incluso las autoridades francesas, estiman que este accidente carece de importancia.

Noticias de Alcazarquivir

A 53 grados! Sin embargo, la salud de las tropas es buena.

El Imparcial publica hoy este telegrama de Alcazarquivir expedido desde Tánger: «ALCAZARQUIVIR, 23. Hallegado un convoy de viveres.

El calor es irresistible, sofocante. Muere mucho ganado caballar. Ayer un peatón del correo español que venía de Tánger cayó en medio del camino víctima de una insolación.

La temperatura es de 53 grados. Reina tranquilidad. La salud de las tropas es excelente, salvo algunas fiebres, efecto del abuso de las frutas y del agua.

Los alemanos en Agadir

TENERIFE, 25. A las ocho de la mañana fundó el crucero alemán Eber, procedente de Agadir, donde entregó correspondencia oficial alemana.

¿Los franceses a Taza? TANGER, 25. Una carta recibida de Fez asegura que se está preparando en aquella capital una fuerte expedición, la mitad compuesta por soldados franceses y la otra mitad por fuerzas de una mehalla del sultán, para ocupar Taza.

EL DINERO DE LOS MUERTOS (Vaya unos testamentarios!)

El obispo de Sigüenza, Sr. Ochoa; el que fué penitenciario de la catedral de Guadalupe, D. Vicente Alda, después obispo de Huesca, y el párroco de San Ginés, en Madrid, D. José Moreno Montalvo, han quedado perfectamente al descubierto con la denuncia que hace Flores y Abejas, semanario de la ciudad alcazarquivir.

El Sr. Cordavias, director de dicho semanario y redactor correspondiente de El Imparcial, informa a este colega en los siguientes términos:

Dinero para una fundación. «Hace treinta y un años, el párroco de la iglesia de San Millán, de Madrid, D. Juan Bolaños Ayuso, otorgó testamento ante el notario D. Fulgencio Fernández, disponiendo que en Luzón, su pueblo natal, enclavado en esta provincia, se fundasen unas escuelas de ambos sexos, en las que se había de construir una capilla y habitaciones para los maestros. Nombró testamentarios al obispo de Sigüenza, Sr. Ochoa; al penitenciario de aquella catedral, D. Vicente Alda, que más tarde fué obispo de Huesca; al párroco de San Ginés, de esa Corte, D. José Moreno Montalvo, y al arquitecto D. José Marañón, a quien otorgó amplias facultades el fundador para que construyese los edificios y los dotase de todo lo necesario para su funcionamiento.

Se calcula que el capital legado por el señor Bolaños ascendía a la respetable suma de 90.000 duros. Dejó dos casas en Madrid, una en la calle de San Carlos, núm. 4, y otra en la de Juanito, 17, y luego, además, gran número de fincas rústicas en Romanones, Luzón y otros pueblos de esta provincia.

Era voluntad del testador, que se nombrase un maestro y una maestra, con el sueldo anual de 1.375 pesetas al primero y 1.000 a la segunda.

Consignaba además 300 pesetas al año para oblat de la capilla, y otras 300 con destino a material de las escuelas.

Disponía también el Sr. Bolaños que del sobrante de las rentas se formara un fondo de reserva hasta llegar a una cantidad que fuese bastante para asegurar las eventuales dudas del presupuesto por espacio de dos años, y éramente se distribuyera entre los pobres de Luzón y las doncellas huérfanas de aquel pueblo.

testamentarios, y los facultó para apropiarse los bienes de dicha fundación, si en algún tiempo llegasen a ser considerados como de Beneficencia; pero encargando a sus albaceas que invirtieran el capital en valores que asegurasen una renta para cubrir las atenciones de la fundación.

Voluntad que no se cumple. Fallecido el Sr. Bolaños, ni las escuelas llegaron a funcionar, ni en la capilla ha habido culto, ni los pobres ni las doncellas de Luzón han percibido ninguna cantidad.

La Junta provincial de Beneficencia comenzó a instruir un expediente el año 1888, y de lo diligenciado se desprende que todos los testamentarios se desentendieron de poner en práctica la voluntad del fundador, y sólo el arquitecto Sr. Marañón fué el que enajenó y dispuso de todos los bienes legales para las escuelas de referencia.

A requerimientos de la Junta de Beneficencia, dicho señor se limitó a transcribir la cláusula testamentaria que prohibía pedir cuentas a los patronos, añadiendo que había procurado cumplir «con arreglo a las leyes y la moral».

Hace pocos días visitó al ilustre obispo de Sigüenza un rector de Flores y Abejas. El reverendo padre Minguella le manifestó que venía ocupándose de ese asunto y que estaba dispuesto, como patrono de esta fundación, a hacer cumplir la voluntad del Sr. Bolaños y Ayuso.

La Junta provincial de Beneficencia, por su parte, es de creer que llevó a feliz término el expediente que se comenzó a incoar hace veintidós años; pues toda vez que el testamento no ha sido cumplido, debe intervenir el Estado, pidiendo estrecha cuenta a quienes no cumplieron la voluntad de tan generoso fundador.

Dícese que hace algunos años falleció en Madrid el arquitecto Sr. Marañón, y como se ignora quienes poseen en la actualidad las fincas legadas por el Sr. Bolaños, existe el temor de tropezarse con graves inconvenientes para hacer que los bienes de esa fundación sean restituídos.

Los magníficos edificios construidos en Luzón para escuelas y capilla encuéntrase en un estado deplorable. La opinión pública está interesada en que este escandaloso asunto sea resuelto con gran rapidez.—Cordavias.

CAPITULO DE BODAS

La hija del insigne y florido escritor D. Alfredo Calderón ha contraído matrimonio con el joven D. Domingo Barnés, profesor de extraorlinario mérito y hombre de excepcional cultura.

Maria Calderón, por su bondad inagotable, por sus grandes cualidades, es acreedora a las mayores venturas, y en la ocasión presente así parece anunciarnos esta unión matrimonial. De corazón felicitamos a los nuevos esposos, y sinceramente les deseamos una ventura sin límites en su nuevo estado.

En Valencia ha contraído matrimonio nuestro querido amigo y correligionario, el doctor catadrático de esta Escuela de Ingenieros Industriales, D. José Martínez Roca, con la bellísima señorita María Gil Barberán, hija de acaudalados industriales valencianos.

En el acto civil actuaron de testigos el padre y tío de la desposada y nuestros queridos amigos D. Félix Azañá y D. José Mira.

Los recién casados se ilaron con dirección a Italia y Suiza, donde piensan pasar una larga temporada. Reciban las familias de los jóvenes esposos nuestra enhorabuena, a quienes deseamos gran felicidad.

EL MIRIN DE DURANGO

Los jaimistas pasados por agua. DURANGO, 26. El tan cacareado mitin jaimista ha sido un fracaso completo. De los treinta o cuarenta mil concurrentes que se anunciaron a golpes de bombo sólo comparcieron unos mil quinientos.

Para colmo de las desdichas el cielo se puso en contra de los carcas, y los obsequio con un chaparroncito más que regular.

Intúl es decir que se agaron los discursos y que los jaimistas que fueron allí sintiendo los ardorosos entusiasmos de su sa ta causa, salieron calados hasta la camiseta.—El Correspondiente.

La Argentina y Venezuela

BUENOS AIRES, 26. El ministro de la República Argentina en Washington que se halla actualmente en Ca acas, acaba de firmar un Tratado de arbitraje entre la Argentina y Venezuela.

LA FARSA DE SANTIAGO y un cura poco letrado

Nadie ignora que ya no se puede hablar en serio del patronato de Santiago el Mayor, apóstol y primo de Cristo sobre España.

Es decir, si, en cierto sentido. Los curas de un país católico pueden acordar el patronato del santo que les plazca. Seguramente que no dirá el bienaventurado: «Señores, no acepto; ni tampoco responderé que se encarga de la representación así conferida».

Las cosas de tierra a cielo se quedan siempre a medias, entre una y otra, como el alma de Garibay; la tierra propone y el cielo no dice nada.

Dentro de ese modo, nada hay que decir tampoco del patronato éste ni de otro alguno. Están en su derecho los curas, los reos y los devotos de creer y decidir que España tiene un solo abogado, Santiago, ó éste, este apóstol y la Concepción; ó tres: dichos y Santa Teresa ó San Cucufate, que parece que era catalán y no sabemos si catalanista y solidario.

Aquí lo rechazable é insostenible ya por ridículo son los fundamentos que se alegan para el patronato del buen Santiago: a saber: Que estuvo en España y la evangelizó en compañía de siete caballeros, á los que hizo obispos; que milagrosamente vino su cadáver, siglos después, á tierras de Galicia, donde aún se encuentra; por último, y aquí está el fundamento más aducido, que en la batalla de Clavijo se apareció el santito, venido por los aires, y su presencia decidió la victoria de los cristianos sobre los moros.

Ninguno de estos extremos se ha podido probar, ni obtuvo jamás verdadero carácter histórico; pero las tradiciones antiguas, escritas en contones fraguados por gente de Iglesia, hicieron durante varios siglos las veces de documentos históricos en un pueblo inocente y crédulo ú obligado á aparentar la fe que no tenía; sobre esto hay mucho que hablar.

Y cuando la crítica histórica, libre de trabas inquisitoriales, pudo moverse con libertad desembarazada, fué muy fácil evidenciar la falsedad de esas tradiciones, que á veces la misma Iglesia, en otros países, ha rectificado ó puesto en duda.

En el siglo XVIII un jesuita, Masdeu, negaba la venida de Santiago á España. Un párroco de Madrid, Ferreras, la consideraba como simple tradición, sin pruebas concluyentes. Teólogos romanos iban por el mismo camino.

Francia no creyó nunca que el cuerpo de Santiago el Mayor viniera milagrosamente á Galicia ni se conservara allí, puesto que lo guarda cuidadosamente en un sepulcro la Catedral francesa de Tolosa, que se lo muestra hoy día á todo el que quiere verlo.

Y es gracioso que el mismo León XIII, que dió solemnemente por auténtico en 1884, si mal no recordamos, el hallazgo del cuerpo de Santiago en Compostela (había estado oculto no se sabía en qué parte de la Catedral durante siglos), ese mismo papa, repito, continuó autorizando á la Catedral de Toosa para venerar el otro cuerpo de Santiago, como en efecto lo sigue haciendo y en verdad que con más retintín que antes lo muestra á los que desean verlo.

Estas cosas no las ignora nadie en el clero un poco ilustrado; tanpoco las que siguen. Todos los historiadores independientes del siglo XIX niegan la venida de Santiago á España, y cuanto á su aparición en Clavijo, ya está demostrado que no la hubo, puesto que tampoco se dió tal batalla, ni se cobraba el tributo de las cien doncellas, que le dió motivo, según los cantones, ni en la fecha por éstos señalada reinaba don Ramiro II (850).

La falsedad de todos los documentos donde ese hecho consta quedó bien demostrada, y es ya cosa de clavo pasado. Pues bien cuando todo bicho viviente conoce este estado histórico de cosas y nadie habla en serio de la aparición de Santiago, ni los mismos periódicos neos, sale un cura pretencioso y ansioso de notoriedad que se llama Menéndez Gaité, aficionado á escribirlo, sea de lo que fuere, sin ton ni son, en La Correspondencia del 24 del corriente, sobre su inevitable firma, por supuesto, nos dice que las glorias españolas todas están firmemente unidas al nombre de Santiago, y muchas se las debemos (¿quién, reverendo?), que la tradición y la Historia dicen que el carac-

ter de cristiano obliga á rendir culto á Santiago. «¡Hombre!», culto, no se rinde más que á Dios; respecto de los santos, sólo obliga la veneración en general; pero no es la historia, precisamente, la que impone esos deberes.

Y ya desbordado el cura, como si hablara á viejas del siglo XV refiere toda la conseja ridícula de Clavijo, sin olvidar á D. Ramiro, á Abderraman, la fecha 850, la victoria, las doncellas y... oigámosle, que tiene mucha sal este Sr. Gaité ó de la Gaita:

«Cuando su triunfo estaba indeciso, se vió cruzar los aires á Santiago con vestidura blanca, montado en brioso corcel, enarbolando en una mano una bandera, y en la otra, una espada, á cuyos golpes caían miles de moros, produciendo tan horrosa mortandad, que cubrieron el campo de cadáveres.»

¿Y esa? ¡Un santo, espada en mano, que mataba miles de moros como el que corra espigal! Esto, publicado en un diario neo bozal tendido su excusa; conste, sin embargo, que ninguno de ellos trae memeces cargantes; hay que hacerles esa justicia; pero en un periódico serio, culto, á la moderna, bien hecho generalmente y dirigido por quien lo está, francamente, no se concibe si no es por un descuido en leer el original de ese cura ó ignorante, ó desoso de parecer erudito á fuerza de monsergas des acreditadas en que no cree ya nada. ¡Flojo insulto á los lectores de La Corres!

Porque sepa ese Gaité, que hace unos catorce años cierto cura le presentó al obispo de Ciudad Real, entonces D. Casimiro Piñeiro, cierta obra en proyecto para que la bendijese. Cuando el prelado leyó una alusión á la batalla de Clavijo á la aparición del Apóstol.

«¡Quite usted eso—dijo el autor—, porque ya no hay manera de sostenerlo; me pondría yo en ridículo si recomendará un libro en que se habla de esta leyenda tan desacreditada ya entre los sabios como en la Iglesia.»

Todo eso está mandado retirar, como el cronicon de Destro, y la historia de los Plomos de Guadix, y las mentiras del Sacro Monte de Granada, y la ida á Valencia del Cristo del Salvador contra la corriente del Turia.

De todo ello lo prudente es callar, señor obispo de Madrid, que si deja su excelencia á estos cleriquillos insulsos y chirles, van á desacreditar al clero, cuyo saber anda ya bastante mal parado.

Que estudien bien antes de escribir con sus sagrados pies, ó que se metan la pluma en... el bolsillo.

Un Clerigo de esta Corte. Folletín de EL RADICAL

Terminada la publicación de la novela de Dostoyewski Crimen y castigo, empezamos á insertar en nuestro folletín un relato vibrante, apasionado, interesantísimo debido á la pluma de

Carlos MALATO y titulado Los Comuneros

El nombre de Carlos Malato no es desconocido de nuestro público. Malato tiene una fama universal, y su nombre de escritor independiente, avanzadísimo, siempre dispuesto á la lucha por las nobles reivindicaciones sociales, ha traspasado la frontera, alcanzando en España envidiable notoriedad.

LOS COMUNEROS

Gran novela inédita, es un estudio histórico de la época más turbulenta de la vida española, la época en que sufrieron rudo golpe las libertades españolas y comenzó la serie de dinastías extranjeras. Sobre la desnudez de la verdad ha tendido Malato el velo de la fantasía, y todo ello ha contribuido á dar mayor interés á su narración, que es, al mismo tiempo, enseñanza y recreo.

LOS COMUNEROS

no es una de esas novelas bárbaras escritas por lucro para entretener á los ociosos. Tiene el atractivo de la historia y despertará la emoción y el apasionamiento de un libro inspirado por la libertad y por la rebeldía.

EN TERCERA PLANA LOS ESPECTACULOS

reverencia, se apresura á poner término por una retirada rápida á aquel diálogo, parecido á un interrogatorio. Después se aleja cada vez más de la casa paterna, porque le era difícil volver hacia ella después de lo que había dicho al cura, y porque, además, el encuentro con éste no le había hecho olvidar á Padilla ni renunciar á la esperanza de verlo.

Sin duda el caballero no había emprendido sino un corto viaje. De otro modo, él se hubiera hecho seguir por un servidor y habría llevado algún bagaje. Tal vez volviera á Toledo inmediatamente después de haber visto á la mujer que amaba.

«¡La mujer que amaba! Al pensar en esa otra mujer que le había arrebatado el corazón de Padilla, Juana siente una rabia furiosa que aumenta su desesperación. Esta rival le inspira ahora un odio frenético que no había sentido el día antes por habersele impedido su gran postulación. Sin embargo, Juana era fundamentalmente buena; pero no hubiera estado enamorada ni habría sido española si no hubiera sentido silbar en su corazón las serpientes de los celos.

Una interviu con Vasconcelhos

El Herald publicó anoche una interesante conversación con el Sr. Vasconcelhos, representante en Madrid de Portugal. Conviene conocer la defensa que el digno funcionario de la República hace de su nación y de las nuevas Instituciones frente á la insidiosa campaña reaccionaria:

La situación financiera.

El cambio portugués tiene actualmente una prima de 13 por 100 sobre el cambio español. Nuestros cambios han subido constantemente, sufriendo apenas las oscilaciones que han afectado á los valores de todas las naciones en los momentos de las crisis y conflictos internacionales.

Todavía se comprende que esos cambios y fondos se mantengan en cotizaciones artificiales durante quince días, y á costa de inauditos esfuerzos é influencias durante semanas.

Responda, sin embargo, el menos versado en cuestiones de Hacienda si esta prosperidad artificial se puede mantener durante diez meses seguidos.

Han aumentado algunos gastos: los de enseñanza, con la creación de muchas decenas de escuelas, con la organización de más de dos Universidades; los del Ejército, casi abandonado por el extinguido régimen, y todavía varios otros de urgente necesidad; pero los ingresos subieron en algunos millones de pesetas, como ya tuve ocasión de hacer publicar con cifras exactas en nuestra ilustrada Prensa.

Y si las rentas aduaneras han sufrido una cierta baja estos meses de verano es debido precisamente á la perturbación producida por los manejos de nuestros adversarios, que han apartado del país á los timoratos ricos y, por tanto, han entorpecido el comercio de los artículos de lujo, uno de los que más importan á la renta de Aduanas.

Es un episodio señaladamente transitorio y provocado por aquellos que lo invocan como argumento. Por lo demás, dentro de poco se presentará al Parlamento una información completa sobre nuestra situación financiera. Entonces se verá, sin las oscuras manobras del presupuesto que usualmente se empleaban en Portugal, si no está el país en condiciones de una desahogada situación económica.

Las conspiraciones.

Los conspiradores nos han molestado; pero han usado del procedimiento original de ir á conspirar á casa ajena. Nosotros hemos conspirado más de veinte años para implantar la República; pero lo hicimos siempre en nuestra casa, y nunca quisimos aceptar los buenos oficios ó los auxilios generosamente ofrecidos por el extranjero. Tenemos, por lo tanto, plena autori lad para re volvernos contra aquellos que no tienen el valor de correr los riesgos á que se expondrían en las azarosas de una conspiración dentro de su país y van á incomodar á una nación amiga con las luchas y episodios que en torno de su audaz tentativa necesariamente se había de producir.

Importar cañones, municiones de artillería, fusiles y todo un amplísimo material de guerra á la sombra de la generosidad de una bandera noble y amiga; alistar soldados, hacer ejercicios militares, intimidar las rendiciones de plazas de guerra, todo esto constituye de hecho una página inédita en los anales de las conspiraciones más temerarias.

El Gobierno y el pueblo portugués reconocen la corrección y buena voluntad demostradas por el Gabinete español, al hacer imposible la realización de este insensato atentado contra el derecho de gentes, ya con la aprehensión del contrabando de guerra, ya con la vigilancia ejercida por el Ejército español en toda la frontera portuguesa, ya haciendo salir de las provincias limítrofes á Portugal á los jefes y principales complicados en la conjuración.

Los emigrados.

Estos emigrados se han quedado de que el Gobierno portugués los persigue. Es falso; nunca pedimos al Gobierno español más que el alejamiento de las provincias limítrofes de los emigrados portugueses, no porque los tenemos, como se intentó hacer creer, sino porque su permanencia en aquellos puntos nos obligaba á gastar dinero inútilmente, y si llevaban á cabo su temeraria tentativa, á sacrificar existencias preciosas.

El Gobierno español accedió á nuestro deseo, dando así una prueba de respeto al derecho internacional y á las buenas relaciones de vecindad.

Y si más rápidamente no se ha hecho ha sido por la resistencia que los emigrados han puesto á su internación, porque comprensibles inter ses locales los han protegido y porque los sentimientos de generosidad de la noble nación española para con los vencidos han dificultado naturalmente esa operación.

Por lo demás, esa internación es práctica corriente entre los emigrados españoles. Portugal lo ha hecho con emigrados españoles más de una vez. Lo hace Francia, obligando á los re-

accionarios y carlistas españoles á no pasar acción al sur del Loire, lo han hecho todas las naciones para evitar instantes estas colisiones políticas entre extranjeros de diferentes parajes, inevitables cuando están unos cerca de otros.

Además, la amplia hospitalidad de España tan bien se ejerce en las provincias fronterizas como en las que no lo son. Una prueba de buena vecindad es que no parezca indiferente la situación de los agitadores, cuando se conspira como lo hacemos nosotros, que se conspira con la mayor de las facilidades y con los más escandalosos documentos.

«Se ha dicho también que el temor á los conspiradores es tal, que están las prisiones llenas de sospechosos. ¿Es verdad? —Es una fantasía. Están prisiones algunas decenas de personas; pero el caso no es para causar extrañeza, sabiendo cómo se procuró hacer llegar á la tentativa. Escribiéronse centenares de cartas á los oficiales del Ejército, invitándolos á romper sus compromisos con la República.»

«Esas cartas fueron entregadas á varios emisarios para su distribución. Y como un gran número de los oficiales que las recibieron fueron á entregarlas inmediatamente á sus superiores, y la Policía trabaja hoy con actividad é inteligencia, tuvieron que ser necesariamente detenidos varios de sus portadores.»

Además de esto, algunos cuarteles locales no se resignaron á perder la situación de omnipotencia sobre sus esclavos que disfrutaban en el antiguo régimen. Organizáronse en algunos puntos núcleos de conspiración de este origen, que, por un natural instinto de solidaridad, se ligaron para el éxito con la conspiración de Galicia. Y, además, algunos que la República había herido en sus intereses, en sus ambiciones ó en sus vanidades.

Ellos son el grande ejército al que sumamos el pequeño núcleo de los detritos monárquicos, cuya existencia se puede todavía acreditar.

No se han efectuado prisiones sin motivos positivos y documentación incontestable; los jueces han absuelto á algunos, tan marcadamente conspiradores, que al verse libres fueron á juntarse á las huestes de Galicia. Solamente no nos perdonan que nos defendamos; calculaban que la República caería al primer asalto, huyendo desparviados sus hombres á la primera intimación amenazadora. Se engañaron; sabemos defendernos, con la ley y con la fuerza, cuando sea necesario, pero siempre con el respeto debido al derecho y á la justicia.

La Prensa.

«También se argumenta que la Prensa opositorista está suprimida. ¿Es cierto? —No. Se publican varios periódicos de oposición al Gobierno y al régimen. Sólo que el pueblo no consintió la publicación de periódicos que, en lugar de discutir el régimen, sus hombres y sus leyes, se dedicaban al insulto cotidiano. Podía el Gobierno haber prohibido la publicación de esos periódicos, pero no era justo. Continúan publicándose diarios que como La Nación, legitimista, han sabido criticar sin injuriar. La sociedad portuguesa que la República está formando ha de ser una sociedad democrática, pero disciplinada.»

«Se ha afirmado que usted se ha quejado al Sr. Canalejas de la actitud de una parte de la Prensa española. —Quejado, no; lamentado, sí. Con efecto: mi situación en España era la misma que la del marqués de Villalobar en Lisboa. Estoy tan habituado desde que llegué á Madrid á apreciar la cortesía y el alto espíritu de generosidad de la noble nación española en todas sus clases, y especialmente en la Prensa, á la que debo tantas pruebas de favor y de consideración, que me chocó aquella excepción.»

Atacar al que, por la posición especial que ocupa, no puede defenderse, tal vez no sea un acto de excesiva generosidad. Pero no pedí reparación, como se afirma; soy un antiguo periodista partidario de la más amplia libertad de palabra.

La misión de Vasconcelhos.

«¿Está usted entonces satisfecho de su misión en España? —Evidentemente. Por parte de los miembros del Gobierno he encontrado siempre la más cariñosa acogida, habiéndome visto obligado, más de lo que yo quisiera, á molestar al Sr. Canalejas con el expediente de todos estos episodios publicados. He tenido que evitar toda complicación que muchos deseaban. Estamos profundamente agradecidos á su excelencia, tanto yo como mi Gobierno. Por parte de las demás individualidades políticas de España tampoco recibí más que atenciones y muestras de simpatía para mi país y su modesto representante.»

Así se manifestaron los Sres. Maura, Morote Rios, Moret, Sánchez de Toca, Azcárra y Labra. Todos ellos desearon que los lazos de amistad entre Portugal y España se estrechasen cada vez más. También en este punto nuestros incansables adversarios han inventado fábulas que no honran su imaginación. Mi Gobierno no dejó escapar la única ocasión de hacer bien patente su más firme propósito de no consentir que de la frontera para allá se practicasen cualesquiera actos políticos por la colonia española ó por una parte de ella.

La República está definitivamente consolidada.

La República está definitivamente consolidada en Portugal. Su Cámara Constituyente ha hecho en un mes, á pesar de sus inexperiencias, propias de un gran número de diputados nuevos y ardientes, un trabajo que han tardado varios meses en realizar otros Parlamentos Constituyentes. Dentro de quince días debemos tener la Constitución votada y el presidente elegido.

didos, se habían perdido de vista en la obscura noche. Cada uno de ellos, eminentemente preocupado por su seguridad personal, se había guardado mucho de perder tiempo en esperar ó buscar al otro.

Corriendo al azar por medio de los campos, habían llegado López á La Guardia y Diego á Ocaña.

Una vez en esta villa, el capitán se había dirigido ante todo á una posada y se había hecho servir una tortilla, rociada con un frasco de vino, á fin de reponer sus fuerzas.

Después, como no tenía en los bolsillos más de siete maravedís, capital mucho menos que el del Jugo Errante, había intentado saldar la cuenta de su gasto, vendiendo al posadero la cadena que había sustraído á los ladrones, afirmando que era de oro puro y que se había apoderado de ella en un templo pagano de América después de haber dado muerte éi solo á media docena de idólatras.

(Continuará.)

FOLLETIN DE EL RADICAL (29)

LOS COMUNEROS

(Novela inédita de Carlos Malato.)

nado y el mismo Laso sabrían defender las viejas franquicias comunales. En Valencia, donde los elementos eran diferentes, plebeyos y obrero, é movimiento sería sin duda menos político y más social.

Los futuros comuneros y los agermanados—afiliados á las Germanías—de Valencia no se conocían ni tenían entre sí ninguna relación. Y era esencial que se conociesen y relacionaran, porque de su acción común y combinada podía surgir, no una insurrección pasajera, pronto aislada, sino la verdadera revolución.

¡La revolución! Huerta, que no era un soñador ni un iluso, la entrevía con la esperanza apasionada de un místico al profetizar el milenium. (Que la España popular se alzase, dando la mano á la Alemania estremecida por la voz de Lutero, y podría lograr la liberación universal!)

Y Huerta, olvidando por un instante sus angustias paternas, se absorbía nuevamente en sus sueños.

Juana permanecía completamente muda, sin tocar á los manjares que había puesto sobre la mesa. Ni siquiera veía á su padre; su pensamiento estaba en otra parte, ó, por mejor decir, se aba absorbido, monopolizado por una sola imagen: la de Padilla.

A la mañana siguiente, Huerta no puede reprimir un amargo suspiro al ver la cara de su hija, descompuesta por el insomnio.

Su paidez y el brillo febril de sus ojos le mostraban la magnitud del mal. No había tiempo que perder para ensayar un derivativo, por dudoso que fuese: la ausencia.

«¿Mañana partimos—dice. —¿Para dónde?—pregunta la joven, atusada. —Para Valencia. La decisión de su padre aterra á Juana. Un momento antes habría creído imposible que pudiera ser más desgraciada. Y, sin embargo, ahora lo era. ¡Parir! Esto era alejarse, tal vez para siempre, de Padilla, renunciar á toda esperanza de vida.

Por mucho que la desesperase no ser amada por él, era aún peor no verle; esto colmaba su desesperación.

Huerta le claramente este pensamiento en la mirada encendida de su hija, y con una dulzura infinita, unida á la firmeza de una resolución inquebrantable, le dice sencillamente: —Es preciso, hija mía. Juana no replica; parecía convertida en una estatua del dolor. Sus ojos pernanecían secos; los sollozos, que hinchaban su pecho, no podían siquiera deshacerse en lágrimas.

Muda, con movimientos de autómatas, se dedica, como no todas las mañanas, á las faenas caseras. Después, mientras su padre hacía los preparativos del viaje, abandona la casa. ¿Adónde iba? Ella misma no hubiera podido decirlo fijamente. Una fuerza instintiva le empujaba hacia el camino.

Acaso á quella mañana volviera Padilla hacia Toledo y podría verle por última vez.

La joven había cerrado detrás de ella, al salir, la puerta de la casa, y sin volver la cabeza, avanzaba hacia el camino de Aranjuez, é que había seguido Padilla la víspera.

«¿Adónde vais, hija mía? Estas palabras, pronunciadas en un tono más inquisitorial que paternal, hacen alzar la cabeza á Juana: cerca de ella estaba el cura Nocedal.

La joven sufre una sensación inexplicable, algo así como el frío súbito de una hoja de acero que le atraviesa las entrañas. Con una voz temblorosa por la emoción responde: —Señor cura, voy... hacia Castillejo.

«El clérigo frunce el ceño: se había fijado en la vacilación de Juana, y veía que no estaba en disposición de hacer confidencias.

«¿Os hacéis la misteriosa?—le dice severamente—. Como os plazca. Permitidme, sin embargo, recordaros que sois feligresa mía y que, por ello, la salvación de vuestra alma me interesa muy particularmente.

«Señor cura... Demasiado franca para dar las gracias; contra su voluntad por aquella solicitud, y demasiado prudente para soltar cualquier palabra irreparable, no prosigue.

«Ya veo que no merezco vuestra confianza—añala el autoritario pastor con un tono entre amargo é irónico—. ¿Acaso habéis elegido otro director espiritual para abrirme vuestro corazón? Yo desear que la elección sea buena. Presentad mis cumplimientos á vuestro padre, y decidle cuánto siento no haberle visto, lo mismo que á vos, más que una sola vez en mi Iglesia.»

En estas palabras, firmemente corteses, había como una amenaza velada. Juana fingió estimarlas solamente como una frase de despedida y, saludando al cura con una

Ayuntamiento de Madrid

Campaña municipal

Visitas de inspección

Gestión de los tenientes de alcalde.
Ayer realizaron los tenientes de alcalde las siguientes visitas de inspección:
Distrito del Hospital:
Plaza del Progreso, 6; Magdalena, 39, y Amaro, 3, por aprovechar los residuos de carne...

Información política

El presidente conferencia.

Muy pocas noticias puedo comunicar a ustedes—dijo esta mañana el Sr. Canalejas al recibir a los periodistas.
He conferenciado por teléfono con el señor García Prieto.
No tenemos nuevas referencias de Francia, y si las hubiera, seguramente que habrían de ser favorables.

La cuestión sanitaria.

Gran parte de la mañana la dedicó hoy el presidente a cuestiones sanitarias, celebrando varias conferencias con el personal técnico del Ministerio de la Gobernación.

Las huelgas.

Según ha manifestado el Sr. Canalejas, parece contrariada la inminencia de huelga general en Málaga.

Lo de Portugal.

Decíanos el Sr. Canalejas que republicanos y monárquicos portugueses habían decidido dirigirse directamente.

El honor del Ejército.

Algunos periódicos—prosigue el Sr. Canalejas—quieren creer que sin deliberada intención, acogen noticias que me importa rectificar.

Las tropas de Larache.

Ha visitado al Sr. Canalejas el ministro de la Guerra.

Campaña antipatriótica.

Señalaba el Sr. Canalejas el contraste de la Prensa francesa, tan entusiasta defensora de sus agentes y jefes militares, con varios periódicos españoles, dedicados casi sistemáticamente a combatir al teniente coronel Sr. Silvestre.

Vida local.

Una Comisión del Ayuntamiento de Zaragoza ha visitado al presidente del Consejo para interesarle sobre varias cuestiones de interés local.

Consejo de ministros.

La inflexible precisión de tener que marchar el Sr. Gasset a Vichy, y a Gijón el señor Gimeno, motiva la reunión del Consejo de ministros de esta tarde en Gobernación.

El asunto Mosquera

El gobernador interino, Sr. Cembrano, ha manifestado esta mañana a los periodistas que, habiendo llegado oficialmente a su poder el expediente del asunto de la Plaza de Toros, ha resuelto confirmar el acuerdo tomado por la Diputación sobre incautación de la fianza que Sr. Mosquera tiene hecha, ya que éste no abona la fianza de su cargo, pagándole al propio tiempo la rescisión del contrato.

El asunto Mosquera

El gobernador interino, Sr. Cembrano, ha manifestado esta mañana a los periodistas que, habiendo llegado oficialmente a su poder el expediente del asunto de la Plaza de Toros, ha resuelto confirmar el acuerdo tomado por la Diputación sobre incautación de la fianza que Sr. Mosquera tiene hecha, ya que éste no abona la fianza de su cargo, pagándole al propio tiempo la rescisión del contrato.

Rogamos a nuestros suscriptores y corresponsales que al escribirnos hagan constar el número del Apartado de Correos 882, para facilitar los trabajos de distribución en la Central de Correos, evitando con ello los retrasos que pudiera ocasionar lo contrario.

LA VIDA PINTORESCA

La mamá, la niña y el otro

Anoche, cuando era mayor la animación en el pasaje de la calle, descombaron por una de las calles adyacentes estas tres personas. Una vez más, paseó, siguieron en dirección al Parque del Oeste buscando algo de obscuridad y de silencio que, sin duda, necesitaban para tratar un asunto importante.

El Globo-Trotter.

GRAN SALDO DE CALZADO para verano
Imperial, lona, tacón forrado, 5 pesetas.
Idem, id., id., suela, 3 pesetas.
Zapatos lona desde 1,25.

Prosperidad agrícola en Chile

SANTIAGO DE CHILE, 26. Según una estadística oficial, en 15 de Julio alcanzaba 800.000 hectáreas la superficie de tierras sembradas.

Los lores van a luchar

LONDRES, 26. Mr. Balfour ha publicado una carta aconsejando a los unionistas se preparen para sostener la lucha allí donde empieza la campaña acerca del Parliament bill.

EL RADICAL en Portugal

Hállase a la venta nuestro periódico, en LISBOA, en la Tabacaria Monaco, praça Dom Pedro, 21, y en OPORTO, en la praça Dom Pedro, quicose de Sebastião V. Magalhães.

AGUA DE BORINES

Universalmente reconocida SIN RIVAL para MESA estómago, diabetes, riñones y artritis. Pídale en todo hotel, restaurant y farmacia de España y América.

EL RADICAL se encuentra a la venta en Barcelona en la Rambla del Centro, quicose del Sol.

Gran casa de baños

21, Jesús y María, 21
Cinco baños, 5 pesetas; un baño suelto, 1,25 pesetas. Cinco baños sulfurosos, 10 pesetas; cinco baños, sales marinas y algas, 10 pesetas.



TOROS EN PROVINCIAS

VALENCIA, 25. Con un lleno rebosante, en esta Plaza el día de San Jaime, se ha celebrado la segunda corrida de feria, lidiándose toros de los herederos de D. Vicente Martínez por las cuadrillas de Machaquito, Vicente Pastor y Gallito.

El ganado colmenareño no ha satisfecho por completo a la afición. Excelentemente presentado y con algún poder, pero sin distinguirse por su bravura. Murieron ocho caballos.

Machaquito, en su primer toro, se mostró valiente, pero muy pesado con la muleta, no logrando igualar a su adversario.

Se le concedió un ovación y se le concedió la oreja del morlaco.

Gallito, torero predilecto de este público, hizo muchas monerías y se hizo aclamar toreado de capa y muleta en sus dos toros.

Matando, hizo Gallito el más grande de los ridículos, acabando la vida de sus enemigos por el conocido procedimiento de las puñaladas en el cuello y en los bajos. ¡Mi Gallito!

Lo mejor de esta tarde, la faena de muleta y muerte que dió al quinto toro el excelentísimo Vicente Pastor.

El torero valenciano Flores, que presenciaba la corrida, fué objeto de una calurosa ovación, que le tributaron sus paisanos por su trabajo en la corrida anterior.—Ramón.

TOLEDO, 25. Toros de Patricio Sanz, regulares. Fuentes y Pimo, superiores, siendo ovacionados y sacados en hombros.—Ventura.

TALAYERA, 25. Se ha lidiado en esta Plaza ganado de García (7) que resultó manso. Matapozuelos, único matador, hizo cuanto pudo para cumplir con semejantes bueyes, y el público, que vio la voluntad y arrojo del diestro, le hizo objeto de continuas ovaciones.—Rios.

SALAMANCA, 25. La cuadrilla de Niños Sevillanos ha lidiado esta tarde novillos de Coquilla, que cumplieron como buenos.

Limo, superior. Gallito, colosal. Ejecutó la suerte de recibir en el segundo novillejo, siendo ovacionadísimo.

Toreando y banderilleando estuvieron muy bien ambos espadas.—Espinoza.

CORDOBA, 25. Los toros de Pérez Concha lidiados hoy dieron juego, matando seis caballos.

Angelillo fué cogido al entrar a matar el primer toro.

Ingresó en la enfermería, donde se le aplicó una herida de ocho centímetros de profundidad por cuatro de extensión, entre el ano y la punta del coxío.

La herida está situada en dirección vertical y paralela al recto.

El pronóstico es grave. El Mojino mató los seis toros, sufriendo una aparatosa cogida sin consecuencias.

El muchacho estuvo valiente y afortunado en los seis muchuchos, siendo ovacionado y concediéndosele tres orejas.

El banderillero Lobo sufrió una fuerte contusión en el brazo.

El picador Pintón se marchó también con una fuerte conmoción a consecuencia de una caída.

El resto de la corrida ha sido accidentada en otros detalles de menor importancia.

La entrada, buena. GUADALAJARA, 25 (8 n.) Toros de Peñalver, malos.

Cabrero, bien. El tercero le ocasionó una herida en un muslo que le impidió continuar.

Cabeza, que le substituyó, también fué herido en una ceja, y tuvo que retirarse a la enfermería.

Naranjito, que despachó a los bichos que quedaban por fincar ovacionado.

ARANJUEZ, 25. Cuatro novillos de Salas fueron sentenciados a morir en manos de Espeso y Pelucho.

La entrada, buena. Espeso mató sus dos bichos de un pinchazo y una estocada a cada uno, sobresaliendo la última, que le valió ovación y vuelta al ruedo, con 30 pesetas de regalo del Sr. Longoria, a quien brindó.

Peluchito también ejecutó palmas toreado y por lo valiente.

Con el estompe quedó bien. Antonio Albasán montó un toro é hizo de Don Tancredo admirablemente.—Cachaza.

Estado de Angelillo. CORDOBA, 25. Los doctores Marín y Bueno han practicado la primera cura al Angelillo.

La impresión facultativa es pesimista, por ser probable que se presenten complicaciones.

El diestro se halla en relativo buen estado, dentro de la gravedad.

Será trasladado a Sevilla en el tren de las tres de la madrugada.

¿Se la corta Machaquito? BILBAO, 26. Circula con insistencia el rumor de que el valiente diestro Machaquito ha decidido cortarse la coleta, siendo esta Plaza de Toros la elegida por el arrojado cordobés para su despedida definitiva.

La corrida, a ser cierto cuanto se dice, se celebrará en el próximo mes de Septiembre, y con Machaquito alternarán lo mejor de nuestra totería.—Beltran.

TOROS EN EL EXTRANJERO MARSELLA, 25. Toros de Salas, buenos. El madrileño Carlos Nicolás (Llavero), único matador se portó superlamente toda la tarde, tanto toreado como matando; se le concedió una oreja, y al final fué sacado en hombros.

Varias noticias. El valiente novillero Alfonso Cela (Celita), que tenía contratadas cuatro corridas para Madrid, siendo una de ellas la del día 25, ha sido contratado para torear en Antequera el 21 de Agosto, en unión del buen novillero madrileño Carlos Nicolás (Llavero); ambos matarán en dicha corrida toros de Gaimero Cívico ó de Flores de Cruz de Ibarra.

El 10 de Agosto lidiarán en Huesca seis toros de Agustín Flores, los diestros Regaterín y Chiquito de Begoña.

Ha sido contratado para tomar parte en la novillada que en Sevilla se organiza a beneficio de una Hermandad, el día 3 de Septiembre, el valiente espada Manuel Martín Vázquez.

El buen aficionado y querido amigo nuestro D. Manuel Rodríguez Vázquez, con domicilio en esta Corte, Miguel Servet, 17, se ha encargado de representar al nuevo torero mejicano Luis Freg.

Felicitemos al diestro por la elección de apoderado. Manolo no se deja pisar una corrida con tanta facilidad: le sobra vista.

El día 4 de Agosto matarán seis toros de Agustín Flores, en Valdepeñas, los diestros Cochero y Mazzantini.

Amador de las Heras, valiente matador de novillos, ha tenido el buen acuerdo de encargarse de todo aquello que guarda relación con sus asuntos taurinos al conocido aficionado y excelente amigo D. José Quirós, que vive en Madrid, calle de Pedro Unanue, núm. 22, segund.

El valiente novillero Llavero, además de las corridas que lleva toreadas, ha sido contratado para actuar en Cebreros (Ávila) el 14 y 15 de Agosto, y el 21 en Antequera; se halla además en tratos para torear en Barcelona y Zaragoza en el próximo Septiembre.

Rubores. El cólera

Siete muertos en Speck (Salónica). SALONICA, 25. El cólera ha invadido la población de Speck, habiéndose registrado ya siete defunciones.

GACETILLAS

Un nuevo libro de Lerroux. Ferrer y su proceso en las Cortes.—Véase el anuncio en cuarta plana.

OMNIBUS Y BERLINAS

al servicio de los ferrocarriles. Interesa a los que viajan leer el anuncio que se inserta en cuarta plana.

SUCESOS

Niña abrasada. La frecuencia con que las madres ocupan inconscientemente a sus pequeños en meses de verano, en condiciones físicas, y a veces sucesos lamentables como el ocurrido esta mañana en el inmediato pueblo de Hortealeza, en una niña de corta edad, que ha perecido abrasada.

Agueda Sánchez Lozano, de seis años, se dispuso esta mañana a encender la lumbre para hacer el desayuno, cuando una de las cerillas que tenía en la mano le prendió la blusa, que se convirtió en una llama, abrasándola completamente.

Conducida a la Casa de So-orro, la infeliz criatura falleció momentos después presa de horribles dolores.

Los sátiros. Miguel Rives Pablo, dueño del establecimiento de bebidas sito en el núm. 7 de la calle de O'Donnell del próximo pueblo de Tetián, ha denunciado esta mañana en el Juzgado al dependiente de su establecimiento Andrés Fernández Suárez, de veintisiete años, por violar, en ausencia de Miguel, a una hija de éste de diez años, llamada Victoriana Rives.

El repugnante sátrio ha sido detenido por la Guardia Civil.

Intento de suicidio. En Cabanillas de la Sierra ha intentado poner fin a su vida, dándose varios tajes con una navaja en el cuello, el vecino de aquella localidad Hilario Antón, produciéndose varias heridas en el cuello, que han sido calificadas de graves.

Las causas que le han impulsado a tomar tan fatal resolución ha sido la falta de dinero, según declaración prestada ante la Guardia Civil.

Un herido grave. Por resentimientos antiguos riñeron anoche en Puerto Nuevo Aquilino Pérez, de treinta y cinco años, jornalero, y Ramón García, de la misma edad y profesión, resultando el segundo con una herida en el costado, que el Aquilino le infligió con un cuchillo de grandes dimensiones, dándose después a la fuga.

CORREO DEL TEATRO

SALON REGIO.—Hoy se inauguran en el elegante teatro de la plaza de San Marcial la serie de estrenos que prepara la notable Compañía que dirige el primer actor D. Julio del Cerro, y para los que la Empresa se halla dispuesta a no omitir gasto alguno con objeto de corresponder a los favores del numeroso público que llena todas las noches el Salón Regio.

Esta noche, a las diez y media, se estrenará la comedia de estilo moderno, inspirada en el Teatro de los Goucourt, titulada Y viene la vida... de los Sres. D. Luis Linares Becerra y D. Luis Germán.

El viernes se reestrenará La nubecita, y dentro de muy pocos días, el lunes probablemente, se verificará el estreno del interesantísimo melodrama en tres actos y un prólogo, titulado Faraón y el Adirivo, arreglado a la escena española por dos distinguidos escritores.

Esta obra, que señala uno de los mayores éxitos del Teatro francés contemporáneo, será puesta en escena con el mayor esmero por la notable Compañía que actúa en el Salón Regio, en la que figuran, además del Sr. Del Cerro, la señorita Urcola, las señoras Valero, Ruiz y Santoncha, y los Sres. Isbert, Del Río, Sapela, Chaves, León y otros conocidos actores.

La aviación en Londres

BRISTOL, 26. Circuito del Daily Mail.—Etapas Edimburgo-Bristol. Beaumont llega el primero a las 8-37 de la noche, y el segundo, Védrines, a las 10-10.

AVISO IMPORTANTE

A los suscriptores de EL RADICAL en Madrid que se trasladan durante el verano a cualquier punto de España continuaremos sirviéndoles el periódico sin aumento de precio; pero para ello es condición indispensable el pago anticipado de tres meses por lo menos.

Rogamos a todos los señores suscriptores que cuando nos anuncien el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto donde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico para facilitar el servicio.

Ultima hora DE MARRUECOS

Inglaterra y Francia. LONDRES, 25. Mrs. Asquith, presidenta del Consejo, Edward Grey, ministro de Negocios Extranjeros y Lloyd George, ministro de Hacienda han celebrado en el «Forcing Office» una conferencia a la que asistió sir Francis Bertie, embajador de Inglaterra en París.

Los reuñidos trataron de la situación marroquí. Terminada la conferencia, fué sir Edward Grey a despedir con el rey en el palacio de Buckingham.

Actitud de Alemania. COLONIA, 26. Al comentar el problema marroquí y las negociaciones pendientes entre París y Berlín, declara la Gaceta que Alemania no puede aceptar ninguna modificación de statu quo de Marruecos que sea perjudicial para sus intereses.

En la cuestión de las compensaciones que reclama Alemania, con motivo del acrecimiento del poder de Francia en el norte de África, no se trata—hace constar el periódico—de asuntos coloniales, sino de una cuestión de equilibrio cuya solución corresponde a Europa.

Y conviene advertir que en semejantes circunstancias no es momento oportuno para firmarse mutuamente la paz.

Acuerdo franco-español. PARIS, 26. Según la Prensa de la mañana el Sr. García Prieto y M. Geofroy se han puesto de acuerdo ya acerca de las grandes líneas del modus vivendi, destinado a evitar la repetición de los incidentes de Alcázar.

Porque que los términos del arreglo se publicarán a fines de la semana.

«Modus vivendi» sobre Alcázar. SAN SEBASTIAN, 26. El Sr. García Prieto y M. Geofroy han conferenciado esta mañana acerca del modus vivendi referente a Alcázar.

El embajador de Francia lleva buenas impresiones acerca de la marcha de las negociaciones, confiando en que pronto se llegará a una inteligencia.

Al recibir a los periodistas, declaró el señor García Prieto que Francia y España no conceden importancia al último incidente de Larache, por tratarse de la obra de un loco.

Ha entrado en la bahía el torpedero número 1.

Otro incidente entre franceses y españoles. TANGER, 26. Cartas de Mazagán refieren que el día 21 el cónsul de España, Sr. Villas, con el cónsul de Francia, el presidente de la misión francesa, algunos europeos más y acompañado por algunos soldados del Maghzen, se trasladaba a Azemur a esperar al vicario apostólico, padre Cervera.

Al llegar al Um-Er-Rebia, vieron que en la orilla opuesta estaba ya el prelado con su séquito, y tomaron una barca para cruzar el río; pero un gommier se opuso a que aquella desatracase mientras no se le dieran los nombres de los expedicionarios.

Hecho así, el Sr. Villas y sus acompañantes se trasladaron a la otra margen, donde, después de los saludos de rúbrica, volvieron a reembarcarse.

Otro gommier, sin embargo, les prohibió que partiesen, alegando que para consentirlo necesitaba un permiso del comandante francés del campamento de Sidi Ali.

El cónsul y otro español hicieron observar al gommier que el derecho para detener a europeos cualesquiera sería discutible, pero desde luego no lo había para molestar a un cónsul, y mucho menos después de haberse éste prestado a declarar su nombre y el objeto de su viaje.

El gommier respondió que en su consigna no se hacía ninguna excepción y que no sabía que en Mazagán hubiera más cónsul que el de Francia.

Como la escena se prolongaba, los soldados del Maghzen que acompañaban al Sr. Villas y el gommier se trabaron de palabras, é iban a hacerlo de obra; pero dos moros se apoderaron de los remos y condujeron a los expedicionarios a Azemur, mientras el gommier, en la orilla, profirió insultos y amenazas.

Inglaterra y Alemania. PLYMOUTH, 26. Asegura el Western Morning News que la visita de la flota inglesa del Atlántico a Noruega ha quedado suprimida en vista de la actitud de Alemania en la cuestión marroquí.

Dicho periódico acoge además el rumor de que en Devonport los tripulantes de varios buques de guerra han recibido orden de embarcar al primer aviso.

Espectáculos para mañana

GRAN TEATRO.—A las 7.—«Début» del Sr. Quiroga.—El carro del Sol.—La tierra del Sol.—El carro del Sol.

MARTIN.—Desde las 5-30 a las 12-30.—Pelelicas y grandes atracciones de «varietés».

TRIANON-PALACE (Alcalá, 20).—Todos los días, de 6-30 a 11-30, variado y elegante espectáculo.

Gran éxito de Dorita Cembrano, Bella Luciani, y La Goya.

Películas nuevas todos los días y en todas las secciones.

MADRILEÑO.—Desde las 4-30.—Sección continua de cinematógrafo y «varietés».

BENAVENTE.—De 6 a 12-15.—Sección continua de cinematógrafo: novedad y estrenos.

SALON REGIO.—A las 7-30.—Y sigue la vida...—Y sigue la vida...—El octavo no mentir.

Cinematógrafo en todas las secciones.

BUEN RETIRO.—(Entrada por la puerta de Hernán; calle de Alcalá).—Todas las noches conciertos, cinematógrafo y números de «varietés» por Olegaria, Amparo Medina, don Genaro, Miralles García y «The Saturnians».

Entrada, 50 céntimos.—Silios, gratis.

NUEVO APOLO DE CHAMBERI.—Sección continua de cinematógrafo desde las 7 de la tarde.—Estrenos diarios de películas.—Toda la noche, 15 céntimos.—Aparato Biograph, última novedad.

PARISIANA.—De 10 a 12.—Sección continua de cinematógrafo y «varietés».

RECREO DE CHAMBERI (Fuencarral, 140). Todas las noches, desde las 8, cinematógrafo al aire libre, preciosas películas, escogido repertorio musical por la Banda de Ingenieros y otras atracciones.

LO RAT PENAT.—De 7 a 12-30.—Sección continua de cinematógrafo y «varietés».

Toda la noche, 15 céntimos.

KURSAAL DE LA CIUDAD LINEAL.—A las 6-45.—Sección especial para señoras y niños.

Todas las semanas, «début».

A las 11 continuación de las lucias grecorromanas.

A las 10 de la noche, grandes novedades de «varietés», máquina voladora, conciertos, cinematógrafo al aire libre, carrusel, el americano, restaurant, tobogán, pin-pun-pun, bar, billares, etc.

ESTABLECIMIENTO, TIP. DEL HERALDO DE MADRID

El comerciante que no anuncia no defiende sus intereses

El buen paño en el fondo del arca se... apolilla

COMPANIA COLONIAL

ESPECIALIDAD EN CAFES GRANO TOSTADO

PUERTO RICO ESCOGIDO
Grano tostado en cajas de 100 gramos, á 60 céntimos.
CLASE NUEVA
4,50 pesetas kilo; 100 gramos, 0,45
CAFES EN VERDE
DE PROCEDENCIA LEGITIMA

EL FENIX AGRICOLA
COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS
Autorizada por R. O. de 8 de Julio de 1909.

Seguro de Ganados, VIDA y ROBO. Seguro de transportes de ganados y mercancías en general, por ferrocarril, á todo riesgo.

DIRECCION:

Los Madrazo, 34.-MADRID

Company, lot. Ferrocarril 29

Francés, 5 pts.

Grupos de verano para ambos sexos, elementales, de conversación y de perfeccionamiento.
Inglés, Alemán y ruso, desde 10 pts, la clase particular ó colectiva.
Ernesto Bark, de 11 á 1 en esta Redacción.

CUIDADO!
Como especial en objetos para regalos á mitad de su valor. Loza, Cristal, Porcelana, Bronce.
CARLOS VELLILA
13, Concepción Jerónima, 13
Provincias, ver catálogo.

MAQUINAS
INDUSTRIALES Y AGRICOLAS
NUEVAS Y USADAS.
Accesorios para las mismas.
Hay siempre á la venta, ó en el gran variedad de máquinas, como:

Motors de vapor.
Motors de gas.
Idem á gas pobre.
Dinamos eléctricas.
Motores eléctricos.
Instalaciones de luz.
Automóviles de buenas marcas, nuevos y usados.
Maquina para trigos.
Centrifuga para separar cereales.
Máquinas para fabricar mantequilla.
Arados.
Presas para vino.
Tritadoras.
Presas para aceites.
Molecadoras para aceites, avas, etc., etc.

AUTOMOVILES
Nadie compre sin consultar precios, concedidos por las más importantes fábricas, que existen de representación en España, á nuestros amigos.

LONDRINA ACUSTICA
Cúranse con ella la sordera y el zumbido de oídos.
PIDASE EN TODAS PARTES

RABELAIS
es el filósofo más profundo y el más leído más intenso de la Edad Media.
La Biblia en Español de Vulgarización filosófica, historial y científica ha comenzado a publicarse sus obras.
Planes GARGANTUA en las principales librerías y en la Administración de EL RADICAL, Príncipe, 12, Madrid.
Anestros correspondientes y lectores harán Bibliotecas de Vulgarización filosófica, historial y científica un razonable descuento en sus pedidos.
Precio: UNA PESETA.

CONTRA los ciegos y duros que no hay nada mejor con estos garantizados y eficaces, que el catáctico indiano.

AUTOMOVILES MARCA "COLIBRI,"
Son los más prácticos
los más resistentes
los más baratos
los más á propósito
para nuestras carreteras

Exposición: calle del Arenal, 12

Catálogos y noticias, Agencia general, Almirante, 10, Madrid

LIBRO NUEVO

Ferrer y su proceso en las Cortes

por
ALEJANDRO LERROUX

Tomo de más de 200 páginas. De venta en esta Administración, en quioscos y librerías y en la Administración de *El Progreso*, de Barcelona, á UNA peseta en rústica.
Los corresponsales de EL RADICAL en provincias, admitirán encargos de este libro, siendo de cuenta de los compradores el importe de franqueo y certificado.

Descuento á corresponsales
Pago anticipado

PRECIO UNA PESETA

República Argentina

SEÑORES VIAJEROS: Cuando acudáis á Buenos Aires, pedid habitaciones á **JUAN COBDEV**, propietario del **Gran Hotel Eslava y Gran Hotel Castilla** ambos situados en la Avenida de Mayo, lo mejor de la ciudad.

Hoteles de gran confort. Lujo insuperable. Restaurant á la carta. Cocina española. Orquesta. Terraza. No lo hay mejor.

RETO MARTZ
RIVAL QUE ESPERA
Reto á las casas extranjeras que anuncian que sus tintas para escribir no tienen rival en España.
RETO MARTZ
SIRVA DE CONVENCIMIENTO
Reto á las casas españolas que exponen tintas extranjeras á que las presenten mejores en clase y precio.
RETO MARTZ
El autor y fabricante de las tintas españolas tituladas **MARTZ** las someterá al fallo de un tribunal de notables (árbitros) al hay quien quiera colocar á su tinta las tintas extranjeras para comparar la fluidez, conservación y permanencia á 300 or de usas y oras.
Expediciones á provincias, al por mayor, con descuentos.

TARIFA

CLASES	PRECIO DEL FRASCO EN MADRID				
	Un litro	Medio litro	Quartillo	Octavo	Botellín
Negra superior fija.....	1,25	0,75	0,45	0,30	0,20
Negra inferior fija.....	1,50	0,85	0,50	0,35	0,25
Azul negra fija.....	2,15	1,15	0,65	0,40	0,30
Violeta negra fija.....	"	"	"	"	"
Estilográfica.....	"	"	"	"	"
Azul, verde, rosa, carmin, violeta y rojo fijas.....	1,25	0,70	0,45	0,30	0,20
De copiar, azul negra.....	2,15	1,15	0,65	0,40	0,25
De copiar, violeta negra.....	"	"	"	"	"
De copiar, carmin y roja.....	"	"	"	"	"
De copiar, azul y violeta.....	"	"	"	"	"
Para tinte.....	6,00	3,20	1,75	1,00	0,60
Tinta poligráfica.....	8,00	4,25	2,50	1,50	0,70

Paquetes tinta en polvo para escuelas, á 0,40.
DESPACHO AL POR MAYOR Y MENOR
ADUANA, 35 PISO 1.º—MADRID

La Prensa
AGENCIA DE ANUNCIOS
DE
RAFAEL BARRIOS
Jarmen, 18, teléfono nú. 123, MADRID
Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

AGENCIA DE ANUNCIOS DE DOMINGUEZ
8, MATUTE, 8.—MADRID

CROQUIS TELEGRAFICOS
con arreglo al programa para la actual temporada de Telegrafos, por el Oficial del Cuerpo D. Pedro Padilla.
Precio: 4 pesetas.
De venta en el domicilio del autor, calle de Colón, 8, 3.º centro derecha, y en la Dirección general de Telegrafos, portaría.
A los pedidos deberá acompañar su importe en letra ó fácil sobre.

SEÑORES ANUNCIANTES
Pedid á la Agencia Cortés, Jacometrezo, 50, 1.º; teléfono 1.330, su Tarifa de periódicos combinados á la base de una gran economía.

CURA INFALIBLE DEL ESTOMAGO
CON
las Pastillas JEBA
Venta en todas las farmacias y droguerías
Depósito:
Caballero de Gracia, 10 y 12
Doctor Alcobilla (S. O. O.)

Orantina-Morant
Inofensiva é inimitable combatiendo **DOLOR DE CABEZA, JAQUECAS, REUMAS Y NEURALGIAS**
Una dosis, 0,25 pts. Caja de 10 dosis, 2 pts. en las principales farmacias de España.

Omnibus y berlinas
AL
SERVICIO DE LOS FERROCARRILES
Para la Estación del Norte Para las Estaciones de Atocha y Delicias
Pedidos: Despacho Central, Mayor, 32 Pedidos: Desp. Cent., Atocha, 42, mod.
Teléfono, 12 Teléfono, 108
NOTA. Para evitar perjuicios á los viajeros, se advierte que desconocen de ofertas de ciertos individuos, extraños á las Compañías, que se sitúan frente á los Despachos Centrales, y que es conveniente formular los pedidos al encargado del servicio de Omnibus de las Empresas, en el interior de cada local.
Al propio tiempo, recomendamos al público que no confunda el Despacho de las Compañías de Madrid, Zaragoza y Alicante y Madrid, Cáceres y Portugal, con los de agencias establecidas en la calle de Alcalá, inmediatas á la Central de aquéllas.

AGENCIA DE PUBLICIDAD COLOMINA sucesor de Storr
La más antigua de Madrid
Anuncios, reclamos, noticias, esquelas, aniversarios
Oficinas: DESENGANO, 9 al 13; teléfono 805
Pídanse presupuestos y tarifas con combinaciones, que se envían gratis.

EL RADICAL

DIARIO REPUBLICANO

Administración:

Príncipe, 12, segundo izquierda

Gerente:

ALEJANDRO LERROUX

Apartado de Correos, núm. 282

Teléfono 1.390

SUSCRIPCIONES	Mes.	Trimestre.	Semestre.	Año.
Madrid	1,50	4,50	9,00	18,00
Provincias	"	6,00	10,00	20,00
Portugal	"	7,00	14,00	25,00
Gibraltar	"	7,00	14,00	25,00
EXTRANJERO				
Unión Postal	"	10,00	20,00	40,00
Paises no comprendidos en la misma ...	"	15,00	30,00	60,00

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 5 céntimos; 25 ejemplares, 75 céntimos.

TARIFA DE ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana: 40 céntimos de peseta.
Reclamos de tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho.
Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana.
Artículo industrial: 3 pesetas línea.
Remitidos, comunicados, informaciones y esquelas fúnebres, á precios convencionales.
Cada anuncio abonará 10 céntimos de peseta de impuesto por inserción. (Ley de 14 de Octubre de 1896.)